

“FAKE NEWS”: REPITIENDO UNA MENTIRA HASTA QUE PAREZCA VERDAD

BOLETÍN
Contexto Migratorio
Análisis y Reflexión

Tiempo aproximado de lectura 3'

AÑO V
NÚMERO 19
23 de septiembre de 2024



Fotografía de AFP

Por: Jairo Meraz Flores y P. José Juan Cervantes, c.s.

CONTEXTO

El pasado 10 de septiembre se llevó a cabo el segundo debate previo a las elecciones presidenciales en los Estados Unidos, el primero entre el candidato republicano Donald Trump y la candidata demócrata Kamala Harris. Se tocaron muchos temas de relevancia para los ciudadanos estadounidenses, la migración entre uno de ellos. Fiel a su estilo, Trump generó polémica cuando repitió en el debate una “fake news” que su equipo de campaña había difundido en los días previos: que los migrantes haitianos en Springfield, Ohio, estaban robando las mascotas de sus vecinos para comérselos. La afirmación de Trump provocó la sonrisa incrédula de Kamala Harris, la audiencia que estaba siguiendo el debate a través de los medios digitales también manifestó su desacuerdo ante esa afirmación. Pocos minutos después de que Trump mostrara su indignación por “los males que provoca a la sociedad norteamericana la gente que está viniendo”,



Fotografía de D. Freeman-EFE

uno de los moderadores dio a conocer la versión oficial del alcalde de la ciudad mencionada, la cual aclaraba que no se tenían casos de esa índole en la ciudad. De esta manera, en el mismo debate quedó desmentida la situación descrita por Trump.

“UNA MENTIRA REPETIDA MIL VECES SE CONVIERTE EN VERDAD”

¿A qué se debe esta narrativa engañosa que el candidato Trump está tratando de instalar en la opinión pública? La campaña de Trump ha instrumentalizado esta narrativa como un argumento más para justificar su plan contra la inmigración. Incluso, su equipo de campaña utilizó las redes sociales y la inteligencia artificial para difundir una fotografía en la que aparece en su avión rodeado de gatos y patos, mostrándolo como un defensor y mesías de los indefensos.

Estos ataques de Trump a los inmigrantes no son nuevos. Su base electoral espera escuchar estos anuncios y estas manifestaciones de xenofobia. Su compañero de fórmula electoral, el senador de Ohio, JD Vance, ha tenido un rol fundamental en la propagación de este rumor a través de publicaciones en las redes sociales. Vance y otras personas han tratado de suscitar temores sobre la creciente población haitiana en Springfield. Es importante mencionar que la mayoría de los haitianos que viven y trabajan en esta pequeña ciudad industrial del estado de Ohio tienen un estatus migratorio regular en Estados Unidos¹. Ante el temor de que estos rumores propicien tensiones raciales, el alcalde de la ciudad los desmintió, dejando en ridículo a Trump y Vance.

La estrategia es representar a los inmigrantes como los causantes de todos los males, seres cuyo extraño comportamiento es un choque para la cultura estadounidense. La narrativa trumpista necesita de un enemigo al cual combatir para “hacer América grande otra vez”. Contrario a la idea de que los inmigrantes usurpan los empleos de los “nativos”, la llegada de aproximadamente 15,000 personas provenientes del país caribeño en los últimos tres años ha rescatado la economía de esta ciudad².

Donald J. Trump
@realDonaldTrump



6,14k Reposts 20,9k Likes

10 sept 2024, 3:34 p. m.

Imagen del País

El sitio web del condado de Clark, Ohio informa que aproximadamente entre 12,000 y 15,000 migrantes haitianos viven allí, muchos de ellos legalmente bajo el programa de Estatus de Protección Temporal (TPS). Este programa permite a los ciudadanos y residentes legales solicitar que sus familiares de Haití puedan unirse a ellos y vivir en el condado³. En los últimos años, muchos migrantes han sido atraídos por los buenos empleos y el relativamente bajo costo de vida en algunos estados del norte. Ciudades como Springfield han comenzado a convertirse en destinos para las y los migrantes. La llegada de inmigrantes a estas áreas, donde la población era predominantemente blanca, ha generado una creciente sensación de malestar entre los residentes locales. Los recién llegados aceptan trabajos en fábricas, a menudo mal pagados y con poca seguridad social, lo que eleva los costos de la vivienda, aumenta el tráfico y satura los servicios de la ciudad, que estaban diseñados para una menor cantidad de población.

Esta mentira viral, repetida más de mil veces, está siendo alimentada por actores que buscan influir en la política estadounidense, como el dueño de ‘X’ (anteriormente Twitter), Elon Musk. Él también se ha unido a esta campaña de difamación contra las comunidades de migrantes que llegan a los Estados Unidos. No cabe duda de que el objetivo es alimentar el sentimiento antiinmigrante antes de las elecciones federales. Este discurso está trastornando la vida cotidiana, no solo de los migrantes, sino también de los locales, dividiéndolos y exacerbando el sentimiento antiinmigrante⁴.



Fotografía de Patrick Afroora Orsagos-Associated Press

LA INMIGRACIÓN PUEDE GENERAR OPORTUNIDADES PARA TODOS

Paradójicamente, esta mentira repetida mil veces ha centrado la atención pública en los beneficios que una buena gestión de la inmigración puede originar en ciudades pequeñas como Springfield, Ohio. El gran desafío que acompaña el beneficio económico propiciado por nueva mano de obra es fomentar una convivencia racial pacífica, donde todos puedan disfrutar de una vida digna. Repitamos esta verdad mil veces, aunque parezca mentira.



Fotografía de María Ramírez Uribe

Es necesario que todos nuestros pensamientos, que todas nuestras palabras, que todas nuestras acciones, que todos nuestros deseos, que todas nuestras disposiciones que todos nuestros sufrimientos sean como pinceladas que formen y expresen en nosotros algunos rasgos de la vida de Jesucristo, hasta hacernos, digamos así, copias suyas.

San J.B. Scalabrini



REFERENCIAS

- ¹Cfr. <https://www.nytimes.com/es/2024/09/11/espanol/estados-unidos/gatos-springfield-ohio-donald-trump.html?pgtype=Article&action=click&module=RelatedLinks>
- ²Cfr. <https://expansion.mx/mundo/2024/09/12/los-inmigrantes-haitianos-han-rescatado-la-economia-de-springfield-ohio>
- ³Cfr. <https://cnnespanol.cnn.com/2024/09/14/trump-afirma-springfield-tomada-inmigrantes-trax>
- ⁴Cfr. <https://www.latimes.com/espanol/eeuu/articulo/2024-09-16/los-haitianos-de-ohio-encuentran-solidaridad-en-la-iglesia-tras-la-falsa-acusacion-de-comer-mascotas>

PROVINCIA SAN JUAN BAUTISTA - CENTRO SCALABRINIANO DE PASTORAL MIGRATORIA



CENTRO SCALABRINIANO
DE PASTORAL MIGRATORIA



MISIONEROS DE SAN CARLOS
SCALABRINIANOS
PROVINCIA SAN JUAN BAUTISTA



www.migrantes.com.mx